

**V Congreso de ALAP: Las transiciones en América Latina y el Caribe.  
Cambios demográficos y desafíos sociales presentes y futuros  
Montevideo, Uruguay, del 23 al 26 de octubre de 2012.**

**Plenaria temática**

Family changes in Latin America from a global and local perspective

**Transformaciones familiares en América latina: cambios y persistencias**

Maria Eugenia Zavala de Cosío, El Colegio de México

Desde los años 1960, muchos estudios, principalmente a partir de datos sobre los hogares, han mostrado las transformaciones familiares en América latina a lo largo del tiempo y han permitido comparar los diferentes países entre sí y los diferentes grupos socio-económicos y regionales que los componen. Se percibe de esa manera una gran variedad de formas familiares. También se observan evoluciones demográficas en la nupcialidad, fecundidad, mortalidad, migración así como en la escolaridad y el mercado de trabajo que influyen en las estructuras familiares. Hay un consenso sobre el hecho de que las familias latinoamericanas en el inicio del siglo XXI son diferentes y más heterogéneas que en las décadas anteriores.

Sin embargo, para explicar los cambios, es necesario responder a nuevas preguntas que han sido poco estudiadas: ¿Cuáles son las modificaciones en las etapas de formación de las familias? ¿Cuáles son las transformaciones y las permanencias en las normas y en los valores que sustentan la vida de las familias? ¿Cómo desarrollan los individuos sus propias trayectorias de vida en medio de las evoluciones en las relaciones intergeneracionales y de género? También hay que distinguir entre los lazos conyugales y los lazos de filiación; interrogarse sobre los posibles conflictos entre las aspiraciones individuales a la autonomía y la necesidad y permanencia de las solidaridades familiares; considerar las identidades según el género, la edad, los vínculos familiares, la escolaridad y la ocupación económica; reflexionar sobre el capital familiar que representa la escolaridad y la actividad económica de cada uno de los miembros de la familia. En esta ponencia, nos apoyamos en métodos longitudinales con el fin de analizar las interrelaciones entre las trayectorias de vida de varias generaciones.